
ما صحة ىذا الحديث ؟. وىل لو  " من ترك نسكاً فليهرق دماً "الحويتٍ : حديث ابن عباس رضي الله عنهما: 
 حكم الرفع ؟. وما الدقصود بقولو نسكا ؟.

يث ما جاء في بيانك أنو حديث موقوف فهو صحيح الإسناد رواية عن ابن أما الصحة إذا أردنا بالحد الشيخ :
عباس موقوفا عليو, وإذا كان موقوفا فحينئذ ينبغي أن ننظر ىل يوجد ىناك في الدرفوع ما لؼالفو ولو في بعض 

ه قصة أجزائو لنصل بعد ذلك إلى أن نتبتٌ ىذا الدوقوف أو أن لا نتبناه . لقد وجدنا في صحيح البخاري وغتَ 
يلبي بالعمرة وقد لبس جبة متضمخاً بالطيب فقال  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -ذلك الأعرابي الذي رآه النبي 

، ولم يأمره النبي ) انزع عنك جبتك ىذه واصنع في عمرتك ما تصنع في حجتك (لو عليو الصلاة والسلام : 
اليوم يفرضون مثل ىذا الدم على مثل ىذا الإخلال  بدم مع أن كثتَاً من علماء -صلى الله عليو وآلو وسلم  -

 -صلى الله عليو وآلو وسلم  -وىو أن يلبس ثيابو العادية أو أن يتطيب بالطيب بعد إحرامو, فلما وجدنا النبي 
لـَمَّا يوجب شيئًا لشا يوحي بو أثر ابن عباس قلنا لضن في حلٍّ من أن نأخذ بهذا الأثر ما دام أن حديث البخاري 

شعرنا بأنو لا يلزم الجاىل أو الدخالف لنسك من مناسك الحج شيء من الدم، وبخاصة أنتٍ قد لاحظت عملياً يُ 
في الحجَجَ التي كتب الله لي أن أحجها في كثتَ من السنوات الداضيات, أنو قلَّما لؼلو حاج إلا ويرجع وىو مثقل 

يدان بسببها لأن يكلف بأن يفدي دماً . لذلك بالدماء، لأن قلَّ من ينجو من ارتكاب بعض الأخطاء التي 
 نقول أثر ابن عباس ىذا لسنا مكلفتُ بالعمل بو  نعم .

 الحويتٍ : ما ىو الدليل على أن الإفراد في الحج خاص بأىل مكة ؟.
هَدْيِ فَمَنْ لَمْ يَجِدْ فَصِيَامُ )) فَمَنْ تَمَتَّعَ باِلْعُمْرَةِ إِلَى الْحَجِّ فَمَا اسْتَ يْسَرَ مِنَ الْ ىي الآية الكرلؽة :  الشيخ :

عَةٍ إِذَا رجََعْتُمْ تلِْكَ عَشَرَةٌ كَامِلَةٌ ذَلِكَ لِمَنْ لَمْ يَكُنْ أَىْلُوُ حَاضِ  رِي الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ ثَلاثةَِ أَيَّامٍ فِي الْحَجِّ وَسَب ْ
)) ذَلِكَ لِمَنْ لَمْ بغتَ أىل مكة : صراحة في ىذه الآية قيدىا  -عز وجل  -، فهذا التمتع الذي شرعو الله ((

 نعم . ...، لا لصد دليلا أوضح من ىذه الآية يَكُنْ أَىْلُوُ حَاضِرِي الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ ((
الحويتٍ : بعض الدعاصرين يضعف حديث عبد الله بن السائب وىو الدعاء بتُ الركن اليماني والحجر الأسود، 

 .والدعروف لدينا, فما صحة ذلك ؟
قد أجبنا في بعض جلساتنا في ىذه السفرة عن ىذا التضعيف فنقول: تضعيف حديث عبد الله بن  الشيخ :

ولكن كثتَ من الأحاديث الضعيفة ترتقي أسانيدىا من  -أعتٍ إنو ضعيف لذاتو  -السائب تضعيف موضعي 
السائب ىذا كنت ذكرت لو  الضعف إلى الُحسْن بل إلى الصحة بشواىد لغدىا أىل العلم, وحديث عبد الله بن

بعض الشواىد في بعض مؤلفابٌ، منها أنو ثبت ذلك عن عمر بن الخطاب رضي الله عنو من فعلو، وفعل 



الصحابي الدطابق لحديث إسناده ضعيف يعطي لذذا الحديث قوة ما لو تعرى ىذا الحديث الدوقوف عنو لبقي 
ذلك أن ىناك في بعض السنن وأظنو سنن ابن ماجو الحديث على ضعفو الذي يشهد عليو إسناده . يضاف إلى 

حديث من رواية أبى ىريرة الله عنو أيضاً يدل على ما دل عليو حديث عبد الله بن السائب من شرعية الدعاء: 
.. إلى آخره , بتُ الركنتُ وبذلك ارتقى الحديث حديث عبد الله بن السائب )) ربنا آتنا في الدنيا حسنة ((

 ف دخل في مرتبة الحديث الحسن على الأقل لغتَه , ىذا ىو جوابنا .ذي السند الضعي
الحويتٍ : سؤال؛ من ترك في الحج عدة واجبات, ىل يلزمة دم أم دماء ؟ مثلًا ترك الدبيت بدزدلفو وترك الدبيت بدتٌ 

 وفي اليوم الأول لم يرم بصرة العقبة .
لاب العلم فضلًا عن أىل العلم أن يدندنوا ليس فقط ىل أنا أقول بالنسبة لدثل ىذا السؤال أرجو من ط الشيخ :

لغب دم أو لا لغب، لأنهم قد يبحثون في مسألة أقل ما يقال فيها إنها موضع خلاف، فأرجو أن يبدأوا البحث 
فيما لا خلاف فيو، وىو أن نتساءل ىل يأبٍ من ترك واجبا من واجبات الحج فضلًا عما إذا ترك واجبات من 

أيأبٍ أم لا؟. من ىنا ينبغي البدء في مثل ىذه الدسألة، وليس ىل عليو دم أم لا. لأن اعتياد الكلام  واجبات الحج
على النحو الأول، أي ىل عليو دم أم لا ؟، لقد عود الناس على التساىل بالقيام بكثتَ من الواجبات لأنو يشعر 

رك الواجب بأن يقال لو عليك دم، وبخاصة أن في قرارة نفسو أنو لغد لو لسرجا من الخلاص من إبٍ لسالفتو، وت
من يقول بو ويتوسع فيو بناء على أثر ابن عباس السابق ذكره، إلظا لؽكن أن يتُبتٌ فيما إذا   -إلغاب الدم  -الدم 

كان ترك شيئا من الواجبات سهواً، أما إذا كان تركها عمداً فأنا أجد فرقاً كبتَاً جداً بتُ من يتعمد ترك الواجب 
كون آبشا؛ وبتُ من لا يتعمد ترك الواجب فيكون غتَ آبٍ، مَثَلُ ىذين كمثل من لػلف لؽينا غموسا أو لؽينا في

) من حلف على يمين ثم رأى غيرىا خيراً منها فليأت الذي ىو خير وليكفر خطأ كما قال عليو السلام: 
اً فأخطأه أما من حلف كاذباً فهو كما فكفارة اليمتُ إلظا تشرع في مثل ىذا الحالف الذي أراد ختَ  عن يمينو (

، فاليمتُ الغموس ليس لو كفارة لأن الحالف ) اليمين الغموس تدع الديار بلاقع (جاء في بعض الأحاديث: 
قد انغمس في الإبٍ فليس لو لسرج منو إلا بتوبة نصوح، كذلك أولئك الذين يَكْثرُ منهم الإخلال بكثتَ من 

د أحاط بهم إبشهم، وأحاطت بهم سيئاتهم، فهؤلاء لا ينبغي أن نفسح لذم المجال بأن الواجبات في الحج، ىؤلاء ق
كمثل حج   -عز وجل  -نقول لذم عليك كفارة لأن الكفارة التي نعلمها إما أن تكون على باب الشكر لله 

رة لحلقو، أو الدتعة؛ أو أن يكون كفارة لشيء يضطر أن يقع فيو الإنسان ذلك كمثل حلق الرأس حينما لغد ضرو 
الرجل الذي أحصر ولم يستطع أن يستمر في حجتو أو عمرتو فكفارة ىذا الإخلال أو ذاك ىو أن يذبح، أن 
يقدم ىدياً أو فدياً، أما أن يتعمد لسالفة الشريعة فيكون بذلك آبشاً بٍ لطرج لو لسرجاً بأن عليك دم، ىذا مع أنو 



يهات الشريعة بحض الناس على طاعة الله ورسولو وكل ما ساعد ليس عندنا نص يلزمنا بذلك فلا يستقيم مع توج
 على لسالفة الأحكام الشرعية ينبغي أن يوضع لو حد ولا يتوسع فيو نعم .

ألا يكون الدقصود من قولو يعتٍ  " من ترك نسكاً "الحويتٍ : شيخنا أعزك الله، بالنسبة لحديث أثر ابن عباس : 
 تلف عن حديث صاحب الجبة لأنو كان جاىلاً بالحكم؟ .من ترك نسكاً متعمداً، وبهذا لؼ

الذين يوجبون الدماء لا يفرقون بتُ الدتعمد وبتُ الدخطئ، فعلى كل حال حديث ابن عباس موقوف، لم  الشيخ :
 لصد في الصحابة ما يؤيده، فنحن في حل منو .

 باً، فماذا عليهم ؟.الحويتٍ : ما حكم الدبيت بالدزدلفة، ىل ىو ركن أم واجب، وإذا كان واج
سبق الجواب عنو وىو التفريق بتُ الدبيت في الدزدلفة وبتُ صلاة الفجر، صلاة الفجر ىو الركن، والدبيت  الشيخ :

 ىو الواجب .
 الحويتٍ : ىل السعي في الحج أو العمرة ركن أم واجب ؟

 الحج ؟! الشيخ :
 الحويتٍ : ىو كاتب السؤال في العمرة ؟.

 ؟! أعد علي السؤال .العمرة  الشيخ :
 الحويتٍ : صاحب السؤال ىذا ىو السعي ؟.

 في العمرة السائل :
 السعي في العمرة الشيخ :
 واجب أم ركن السائل :
 نعم ركن من بسام الطواف . الشيخ :

 الحويتٍ : وما ىو الضابط في معرفة الركن والواجب؟ وسبق طبعاً طرف من ىذا، لكن لو نفرد لو شيئا .
ما فيو عندنا يعتٍ شيء واضح بالنسبة لبعض الأركان إلا الإبصاع الذي ينقلو كثتَ من أىل العلم لضن  الشيخ :

إلى آخر الحديث ، فهذا دليل  ( ...) من صلى صلاتنا معنا في ىذه في جمع سبق أن ذكرنا آنفاً حديث: 
واف الإفاضة اتفق العلماء على ، لكن ىناك بعض الأركان مثل ط) الحج عرفة (الركنية، وكقولو عليو السلام: 

أنو ركن وأن الحج لا يصح إلا بو أنا شخصياً لا أعلم لو دليلا صرلػا في الركنية سوى ما ينقلو العلماء من 
 إبصاعهم على أن طواف الإفاضة ركن من أركان الحج .

 نعم. الشيخ :



في باقي مكة، بالنسبة للتوسيعات التي تطرأ  الحويتٍ : بالنسبة للصلاة في الدسجد الحرام وأنها لا تستوي مع الصلاة
 على الدسجد الحرام، ىل لذا حكم نفس الدسجد، وإن شملت أجزاء كثتَة من مكة ؟.

نعم ىذا حكمو حكم الدزيد عليو سواء كان الدسجد الدكي أو الدسجد النبوي فكل زيادة تضاف إليهما  الشيخ :
رسول كما نعلم كان أصغر بكثتَ لشا ىو واقعو الآن, وقد جاء ىذه الزيادة حكمها حكم الدزيد عليو، فمسجد ال

إلى صنعاء لكان لو حكم  -يعتٌ الدسجد النبوى  -في بعض الآثار عن عمر بن الخطاب أنو لو مُد ىذا الدسجد 
 الدسجد .

 أنو صلى الوتر في مزدلفو ؟. -صلى الله عليو وآلو وسلم  -الحويتٍ : ىل ثبت أن النبي 
 بت. ولم ينقل ذلك, وذلك بزفيف من ربكم وربضة .ما ث الشيخ :

 الحويتٍ : ىل الرجل الذى لبس الإحرام يكون قد نوى بالعمرة أو الحج أم أنو يتلفظ بعد الإحرام ؟.
لا لررد اللباس لا يعتٍ أنو نوى، كما أن النية في القلب وليس في اللسان، ولكن من مناسك الحج أن  الشيخ :

حيث يقول : لبيك اللهم بحجة وعمرة أو بعمرة وحج أو بعمرة. ىذه التلبية تتضمن النية التي  التلبية تتضمن النية
في قلب ىذا الدلبي، أما أن يقول نويت الحج أو العمرة فهذه بدعة قد توسع الناس في استعمالذا في كثتَ من 

) بالنيات، وإنما ل عليو السلام: العبادات كالوضوء والطهارة والصلاة والصيام ولضو ذلك فإلظا الأعمال كما قا
) كل ، فالتلفظ بالنيات في كل العبادات بدعة لا تشرع بل ىي كما قال عليو السلام: لكل أمرئ ما نوى (

. كل ما في الأمر أن التلبية ىي شيء من تضمتُ التلبية بهذه النية لبيك بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار (
 الألقاب, نعم . اللهم بحجة وعمرة أو لضو ذلك من

 الحويتٍ : وىل يلزم أداء ركعتتُ بعد لبس الإحرام ؟.
لا ليس ىناك صلاة خاصة تسمى بركعتي الإحرام ولكن ينبغي التنبيو على أمر قد يغفل عنو كثتَ من  الشيخ :

الله عليو وآلو صلى  -الناس بالنسبو لديقات واحد من الدواقيت الدعروفة ألا وىو ذو الحليفة , وىناك قد صلى النبي 
ركعتتُ وما كانت ىاتان الركعتان ىي صلاة الإحرام, وإلظا كانت تنفيذاً لأمر جبريل عليو الصلاة والسلام  -وسلم 
) أتاني جبريل آنفاً وقال لي: قل لبيك حينما قال صلى الله عليو وسلم :  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -للنبي 

؛ أو كما قال عليو الصلاة والسلام .. ألا وىو وادي العقيق, دٍ مبارك (بعمرة وحج, وصلِّ ركعتين فإنك في وا
فهذا الديقات لو ىذه الخصوصية وىو أن يصلي المحرم ىناك ركعتتُ تبركاً بهذا الوادي الدبارك, وليس لذاتتُ الركعتتُ 

 علاقة بصلاة الإحرام .
 ت بٍ يرجع إلى متٌ لكي يبيت فيها؟.الحويتٍ : ىل لغوز للحاج أن لؼرج إلى جدة ويقضي بها بعض الوق



 كيف قلت ؟  الشيخ :
 الحويتٍ : ىل لغوز للحاج أن لؼرج إلى جدة ويقضي بها بعض الوقت بٍ يرجع إلى متٌ لكي يبيت فيها؟.

لغوز. لكن شريطة أن لا يتخذ ذلك عادة أو ينزل إلى جدة للمتاجرة أو لضو ذلك, فعلى الحاج أن  الشيخ :
, وىي قد تكون في العمر مرة واحدة وقد تكون بالنسبة لبعض الناس -عز وجل  -الله  يتذكر أنو في طاعة

ليس لذذه العبادة أثر في  -كما يقولون اليوم   -متكررة ولكن لا ينبغي أن تكون ىذه العبادة تتكرر كأمر روتيتٍ 
لؼرج من متٌ مثلًا لقضاء بعض نفس ىذا الحاج، فيكون عقلو ولبُّو في بضاعتو وفي بذارتو, فلذلك فهو لػتاج بأن 

مصالحو التجارية، ىذا ما نراه جائزاً, أما إذا عرض لو أمر عارض ليس لو علاقو بدنياه فحينئذ نقول لا مانع من 
 ذلك .

 نعم . الشيخ :
الحويتٍ : ما حكم طواف الوداع في العمرة ؟، وليست العمرة مثل الحج في طواف الوداع حيث أنو صلى الله عليو 

 م شبك بتُ أصابعو في الحج والعمرة في ذكر أن العمرة دخلت في الحج إلى يوم القيامة.وسل
كأن السؤال ليس يعتٍ متجاوبا بعض طرفو الأول مع طرفو الآخر، ىو يسأل عن حكم طواف الوداع في   الشيخ :

سؤالو، أما الجواب العمرة، لكن ما معتٌ أن الرسول عليو السلام شبك أو ما شبك، ىل لؽكن السائل أن يوضح 
أننا لا لصد في السنة ما يلزمنا أن نقول بوجوب طواف الوداع بالنسبة للمعتمر فقط, وإلظا لغب ىذا الطواف 

 بالنسبة للحاج ما بقي من السؤال إن شاء السائل أوضحو وإلا ذىب أدراج الرياح غتَه
 لوداع ىل يشرع الطواف طواف الوداع للمعتمر ىل يشرع لو طواف ا السائل :
 وأنا ما الذي اجبت عنو الآن الشيخ :
 ليس بواجب  السائل :
 أي نعم لا يشرع الشيخ :
 لا يشرع السائل :
 لايشرع . الشيخ :
 نعم الشيخ :

الحويتٍ : سؤال، نسمع عن الأشعرية كثتَاً ولا نعلم عنهم وعن أعمالذم إلا أنهم يؤولون الصفات فقط, فهل تعرفنا 
 عنهم أكثر من ذلك ؟.

ىو الدذىب الأشعري, مذىب في العقيدة, وكذلك الدذىب الداتريدي, فهؤلاء يشتًكون مع أىل الحديث  الشيخ :



في الإلؽان ببعض الصفات خلافاً للمعتزلة, فهم مع السنة في بعض ومع الدعتزلة في بعض الآخر, وأنا أنصح 
إلظا أنصحهم أن يتعرفوا على السنة، وعلى طلاب العلم أن لا لغهدوا أنفسهم بدعرفة الآراء الدخالفة للسنة, و 

العقيدة الصحيحة، بعد ذلك إذا سنحت لذم الفرصة وبسكنوا من أن يعرفوا الدذاىب الدخالفة لدذىب أىل السنة 
والحديث وأن يستطيعوا ردىا والذب عن مذىب أىل السنة فعلوا ذلك وإلا فحسبهم أن يعرفوا الدذىب الحق, ولا 

عرفوا على ما لؼالف ىذا الدذىب. وأريد الآن أن نكتفى بهذا الدقدار حتى نأخذ فسحة عليهم بعد ذلك أن يت
 . -إن شاء الله-

 الحويتٍ : جزاكم الله ختَا
إن الحمد لله لضمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا, من يهده الله  الشيخ :

, وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو وأشهد أن لزمداً عبده فلا مضل لو, ومن يضلل فلا ىادى لو
 ورسولو .

أما بعد : أريد أن أبً بحثاً أشرت إليو حينما قمنا إلى الصلاة وىو أننا نرى كثتَاً من الحجاج قبل دخولذم مكة 
ولعلكم  -ليمتٌ الدناكب ا -وبعد انتهائهم من الطواف والسعي نراىم ينطلقون وىم كاشفون عن مناكبهم 

حولذا، أن يكشف عن منكبو الألؽن إلى آخر الشوط السابع كما ىو الراجح، بٍ بعد  ...تعرفون أن من السنة 
ذلك يعود في إزاره أو ردائو بالأصح إذا ما كان عليو قبل البدء بالطواف، أي لابد من أن يغطي منكبو الذي  

، فتًاىم من ساعة )) لا يعلمون ((رب العالدتُ:  كشف عنو من أجل الطواف. لكن أكثر الناس كما قال
الإحرام من الديقات يكشفون عن مناكبهم ويستمرون ىكذا إلى ما شاء الله, ىذا أولًا خلاف السنة, وما كان 
من العبادات خلاف السنو فيجب أن لا يستهتُ الدسلم بها، وألا يظن أن أمرىا سهلٌ بل إن أمرىا أنها ضلالة 

، وكما قال بعض ) كل بدعة ضلالة وكل ضلالو في النار (:  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -بصريح قولو 
 -" كل عبادة لم يتعبدىا أصحاب رسول الله الصحابة وبخاصة منهم حذيفة بن اليمان رضي الله تعالى عنو: 

صلى الله  -سول الله ، كل عبادة لم يتعبدىا أصحاب ر فلا تعبدوىا فلا تتعبدوىا " -صلى الله عليو وآلو وسلم 
فلا تتقربوا بها إلى الله تبارك وتعالى، لأن العبادات التي تقربنا إلى الله زلفى إلظا ىي التي جاءتنا  -عليو وآلو وسلم 

من طريق نبينا صلوات الله وسلامو عليو؛ لأن العبادة إلظا تكون عبادة بالتوقيف منو عليو الصلاة والسلام لنا 
ئنا. فلقد عرف سلفنا الصالح ىذه الحقيقة التي عمي عنها بصاىتَ الخلف رغم كثرة الأحاديث وليس بآرائنا وأىوا

التي جاءت منبهة على أن كل عبادة لم يأت بها رسول الله صلى الله عليو وسلم فهى ضلالة كما جاء في صحيح 
غي الاستهانة بالإتيان ببعض ، ولذلك لا ينب) وكل ضلالة في النار (؛ زاد النسائي: ) كل بدعة ضلالة (مسلم: 



لسان الحال أنطق من -المحدثات من الأمور بدعوى أنها تقربنا إلى الله زلفى, وإذا كان من الحق قول أىل العلم 
فنحن نقرأ من حال ىؤلاء الحجاج الذين يقضون أياما كثتَة وىم كاشفون عن مناكبهم، ويتحملون  -لسان الدقال

إلا بزعمهم أنها عبادة، فكيف تكون عبادة! ولم يشرعها لنا رسول الله صلى الله  ضرر الحر والقر، ما يكون ذلك
 عليو وسلم عن ربو إلا في ذلك الدكان الذي ذكرتو آنفاً فهو أثناء الطواف ىذا شيء.

بالكشف عن مناكبهم طيلة أيام  -عز وجل  -وشيءٌ ثانٍ وىو أخطر أن ىؤلاء الناس الذين يتقربون إلى الله 
لى الرغم ما ذكرنا أنهم ابتدعوا شيئا ما أنزل الله بو من سلطان فإنهم يقعون في لسالفة خطتَة، حينما نراىم الحج ع

يقومون إلى الصلاة في الدسجد الحرام أو في غتَه من الدساجد أو في متٌ أو في غتَىا من الدناسك، يقومون يصلون 
الدخالفة الأولى: لسالفتهم لأحاديث النهي عن البدعة وىم كاشفون عن مناكبهم حينئذ يقعون في لسالفة أخرى, 

وأن كل بدعة ضلالة، فهم لؼالفون مبدءا شرعياً عامًا، أما الدخالفة الثانية فإنهم لؼالفون حديثا خاصا في الصلاة 
ىذا الحديث حديث  ) لا يصلين أحدكم وليس على عاتقيو من ثوبو شيء (حيث قال عليو الصلاة والسلام : 

اً, أولا من حيث روايتو فإنو حديث صحيح في البخاري, وثانياً من حيث درايتو ودلالتو ذلك أنو يدل ىام جد
على بطلان صلاة من يصلي مكشوف الدنكب أو مكشوف الدنكبتُ معاً, وبالأولى والأحرى مكشوف القسم 

لأعلى من بدنهم, لا بأس في الأعلى من البدن . لضن الآن بتُ ظهرانينا بعض إخواننا الذين يكشفون عن القسم ا
ذلك أو من ذلك عليهم لأنهم يتبردون, ولكن عليهم أن ينتبهوا أنو إذا أقيمت الصلاة فلابد لذم من أن يرتدوا 

) من كان لو إزار ورداء فليتزر : -صلى الله عليو وآلو وسلم  -ىذا الثوب, وأن يلقوه على أكتافهم لقولو 
؛ ىذه الآية الكرلؽة وإن   )) خُذُوا زيِنَتَكُمْ عِنْدَ كُلِّ مَسْجِدٍ ((, قولو تعالى لو (وليرتدِ فإن الله أحق أن يتُزين 

كان أصل نزولذا؛ أو سبب نزولذا أن العرب في الجاىلية كانوا يطوفون حول الكعبة عراةً نساءً ورجالا, وىذا من 
)) خُذُوا زيِنَتَكُمْ عِنْدَ  وتعليماً لذم, فقال:  ىذه الآية تأديباً  -عز وجل  -جاىليتهم. ولدا جاء الإسلام أنزل الله 

؛ الدقصود من الزينةِ في ىذا الحديث مراعاة لسبب النزول ىو ستً العورة, العورة التي لا تصح كُلِّ مَسْجِدٍ ((
الصلاة باتفاق الدذاىب الأربعة إذا كان كاشفا لذا، ولكن ىناك في مذىب الإمام أبضد عورة خاصة بالصلاة, 

القسم الأعلى من البدن, لا لغوز للمصلي وىو لغد ثوبا يستً بو بدنو الأعلى، لا لغوز لو أن يصلي وىو   وىي
) لا يصلين أحدكم وليس على عاتقيو من كاشف عن بدنو الأعلى، لداذا؟ .. للحديث السابق في البخاري: 

ث بن عمر رضي الله تعالى عنو وللحديث الآخر, ذكرتو آنفاً وىو في سنن أبي داود من حدي ثوبو من شيء (
) من كان لو إزار ورداء فليتزر وليرتد فإن الله أحق أن :  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -قال: قال رسول الله 

قد وسَّع في دلالة قولو  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -. نأخذ من ىذا الحديث والذى قبلو أن النبي يتُزين لو (



، لأن سبب النزول لػصر دلالة الآية على ستً العورة لأنهم كما كُمْ عِنْدَ كُلِّ مَسْجِدٍ (()) خُذُوا زيِنَتَ تعالى: 
ذكرنا كانوا يطوفون عراة، حتى النساء, حتى قالت إحداىن إذا طافت ىكذا عارية, تقول معتذرة, وما أقبحو من 

 :  كما يقال, كانت تقول وىي تطوف عارية  -ولكن ليس بعد الكفر ذنب-اعتذار, 
 " اليوم يبدو بعضو أو كلو **** فما بدا منو فلا أحلو "

ىذا خطاب لدن ؟؛ لأىل الجاىلية. ىل عذرىم صحيح؟ ىذا من تسويل الشيطان لبتٍ الإنسان الذي لا لػتمي 
بحمى الربضن بشريعة الإسلام، لقد زين لذم الشيطان تقبيح الطواف بالثياب وقال لذم ونقلو بعضهم إلى بعض 

ىكذا زين لذم الشيطان، ولكنهم يطوفون بقلوب عصوا الله فيها وذلك  -نطوف بثياب عصينا الله فيها لضن لا-
)) خُذُوا زيِنَتَكُمْ ىذه الآية بخصوص ىذا الطواف مكشوف العورة:  -عز وجل  -فأنزل الله  ...أقبح وأقبح 

) دِلالة الآية فأدخل فيها كل زينة مشروعة فقال  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -، فوسَّع النبي عِنْدَ كُلِّ مَسْجِدٍ ((
) بأن الله أحق أن يتُزين لو ، وعلل ذلك بقولو عليو السلام: ليصلِّ أحدكم في ثوبيو، في ردائو، وفي إزاره (

 لا ينبغي للمصلتُ أن يدخلوا في .... لا ينبغي إذن أن يتساىل الدصلون إذا قاموا إلى الصلاة في الأيام العادية (
وإلظا عليهم أن لػققوا أولًا نص  - ...وعليكم السلام وربضة الله وبركاتو -صلاتهم بثياب البذلة, بثياب بيتهم 

. ) فإن الله أحق أن يتزين لو (التعليل:  ) من كان إزار ورداء فليتزر وليرتد (الحديث، وثانياً تعليلو: النص: 
فهو واجب؛ وما أدى إلى لزرم فهو لزرم. فكشف الُحجاج الشاىد إن من قواعد الشريعة أن ما أدى إلى واجب 

عن مناكبهم أولًا فيو المحظور الأول التقرب إلى الله بدا لم يشرعو الله, والشيء الثاني أنهم يعرضون صلاتهم للبطلان 
د ، ولاب) لا يصلين أحدكم وليس على عاتقيو من ثوبو شيء (لدخالفتهم لقول الرسول عليو الصلاة والسلام: 

أن بعض طلاب العلم أن يستشكلوا مثل ىذا الحديث، وقد قرأ ذات يوم، أو سمع حديث الصحيحتُ عن أبى 
) أو كلكم قال:  ) يا رسول الله؛ أيصلى أحدنا في ثوب واحد؟ (ىريرة رضي الله تعالى عنو أن رجلا قال: 

، لى عاتقيو من ثوبو شيء () لا يصلين أحدكم وليس ع. قد يتعارض ىذا الحديث مع حديث: يجد ثوبين؟ (
يتعارض في ذىن بعض الناس وأشكل من ىذا الحديث, حديث جابر بن عبد الله الأنصاري حينما رآه رجل 
يصلي وليس على عاتقيو ثوب, وإلظا رآه يصلي مؤتزراً، فسألو عن ذلك كيف تصلي بثوب واحد وثوبك الآخر 

ليو الثياب الذى يسمونو في لغة العصر الحاضر الحويتٍ والدشجب ىي العمود الذي تعلق ع -معلق على الدشجب 
 : الشماعة

الشماعة , أحسن من الشماعة الدشجب, ىو الآلة التي تعلق عليها الثياب، استنكر أحد الحاضرين على  الشيخ :
"  جابر بن عبد الله الأنصاري رضي الله عنهما, أنو يصلي في ثوب واحد وثوبو الآخر معلق على الدشجب, فقال



) . ىذا بلا شك أشكل من حديث أبى ىريرة: ذلك لتَاني أبضق مثلك فيظن أن الصلاة لا تصح إلا بالثوبتُ "
وىنا لابد بإخبارنا من طلاب العلم أن يتذكروا معنا طريق العلماء في التوفيق بتُ  أو كلكم يجد ثوبين (

لا شك أن  tىو الأىم حديث جابر: إن جابرا الأحاديث التي يبدو التعارض بينها ولو في بادئ الرأي .أولًا: و 
صنيعو يدل على صحة صلاة من يصلي مكشوف القسم الأعلى من البدن، ولكن ىل لفعل ىذا الصحابي من 
القوة ما لؽكن أن يعارض دِلالة الحديث الدرفوع والصحيح ثبوتا، والصريح دلالة؟, الجواب لا.. باتفاق العلماء، 

" لا اجتهاد في وقال علماء الأصول:  ثر بطل النظر, وإذا جاء نهر الله بَطل نهر مَعقل "" إذا ورد الأولذلك قيل: 
، وىاىنا رأي لصاحبي جليل وحديث صريح لؼالف رأي أو فعل ذلك الصحابي وحينئذ لابد من مورد نص "

زَعْتُمْ فِي شَيْءٍ فَ رُدُّوهُ إِلَى )) فإَِنْ تَ نَا -عز وجل  -الرجوع إلى من أمرنا بالرجوع إليو حتُ التنازع كما قال الله 
رٌ وَأَحْسَنُ تأَْوِيلًا (( . لذلك كان مذىب إمام السنة  اللَّوِ وَالرَّسُولِ إِنْ كُنْتُمْ تُ ؤْمِنُونَ باِللَّوِ وَالْيَ وْمِ الْْخِرِ ذَلِكَ خَي ْ

) لا العمل بالحديث الأول: , كان من مذىبو -ربضو الله -وأعلم الأئمة الأربعة بالسنة الإمام أبضد بن حنبل 
، ذلك لثبوت الحديث أولًا، ودلالتو الصرلػة ثانيا. ىذه يصلين أحدكم وليس على عاتقيو من ثوبو شيء (

الدلالة التي لا تقبل نقاشا ولا جدلا، أما حديث أبي ىريرة فالأمر فيو سهل ذلك لأن جوابو عليو السلام كان 
) أو لكلكم لك لأنو قد لا لغد ثوب آخر ولذلك قال عليو السلام مشتَاً إلى أن من صلى في ثوب واحد فذ

، ولعل جابر رضي الله عنو حينما صدر منو ما ذكرناه آنفاً كان أولًا يعتمد على ىذا الحديث يجد ثوبين (
أن  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -. وثانياً: لم يبلغو نهي النبي ) أو كلكم يجد ثوبين (حديث أبى ىريرة الثاني: 

الاىتمام بستً القسم  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -يصلي الواجد للثوبتُ في ثوب واحد، ولقد أكد النبي 
) إذا لم يجد إلا ثوبا واحدا فإن كان الأعلى من البدن ستًا حتى ولو كان ليس عنده إلا ثوب واحد فقد قال: 

ان عنده ثوب واحد فقط وباستطاعتو أن يغطي , فإذًا من كواسعا فليلتحف بو، وإن كان ضيقا فلياتزر بو (
قسمو الأعلى مع الأدنى فهذا واجبو فإن لم يساعده الثوب على ذلك لضيق فيو أو لقصر فحينئذ لابد من ستً 
العورة التي ىي عورة في الصلاة وخارج الصلاة . ىذا ما أردت توضيحو بدناسبو اضطباع بعض الناس خارج 

 نكب ىذا لا لغوز وشرع الله إلظا قام بالاتباع وليس بالابتداع .. اتفضل.الطواف وصلاتهم مكشوفي الد
 -صلى الله عليو وآلو وسلم  -قول جابر للرجل ألا يكون لو حكم الرفع وبالتالي لضمل نهي الرسول السائل :

 على الكراىة وليس من التحرنً ؟.
رفوع وىناك بحث لابد لطلاب العلم أن يكونوا لداذا أولًا يفتًض في رأي الصحابي أن يكون في حكم الد الشيخ :

على معرفة بو لألعيتو ألا وىو وأذُكِّر كجملة معتًضة أن بعض إخواننا يشربون قياماً والشرب قياما قد نهى عنو 



الرسول عليو الصلاة والسلام وىذه بصلة معتًضة لا أريد أن أقيم عليها لزاضرة حتى ما نضيع عن الإجابة عن 
. -إن شاء الله-ختَ ىذا، أما الشرب من قيام فلو بحث خاص ربدا يتاح لنا الخوض فيو بدناسبة أخرى السؤال الأ

 أعود لأقول:
فهل الدسلمون ملزمون بالأخذ بو  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -إذا جاء قول عن بعض أصحاب النبي  الشيخ :

يث لا لؽكن أن يقال بالاجتهاد الذي يتعرض أم لا ؟. الجواب إن كان قول ذاك الصحابي في حكم الدرفوع بح
للخطأ تارة، وللصواب تارة أخرى، إذا كان في حكم الدرفوع أُخذ بو, وإلا ترك لقائلو. ىذا حكم الدوقوفات على 

لا بد من النظر إليها , ىل ىي بحيث لا يقال إلا من توقيف كما  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -أصحاب النبي 
قلنا : السلام على  -صلى الله عليو وآلو وسلم  -عن ابن مسعود أنو قال : لدا مات رسول الله  ذكرنا لكم آنفاً 

النبي, ىذا بو خالف لأنو لا لؽكن أن يتصرف في مراده عليو السلام لمجرد الرأي والاجتهاد. أما أن يأتينا قول عن 
لأشياء الإباحة، ولؽكن أن لا يكون قد صحابي، ولشكن أن يكون ىذا القول على البراءة الأصلية والأصل في ا

ورده النهي الناقل عن البراءة الأصلية إلى حكم جديد . الآثار التي جاءت موقوفة على أحد الصحابة قول ابن 
عباس رضي الله تعالى عنو, قال: نزل القرآن بصلةً واحدةً إلى بيت العزة في سماء الدنيا, بٍ نزل ألصماً مفرقا حسب 

تهى حديث ابن عباس , أو نقول انتهى قول ابن عباس, ىذا قول لم يقل فيو ابن عباس قال رسول الحوادث . ان
الله أو سمعت رسول الله, فهل ىذا يؤخذ بو أم لا ؟.  الجواب أن مثل ىذا القول لا لؽكن أن يقال بالرأي 

وحى إليو أن القرآن نزل  والاجتهاد وذلك لأنو يتحدث عن بعض الأمور الغيبية، ما يدري ابن عباس وىو لا ي
كتلة واحدة, بصلة واحدة إلى السماء الدنيا دون السماء الثانية أو غتَىا, بٍ ما يدريو أنو نزل إلى مكان يسمى 
ببيت العزة؟، ىو من السماء الدنيا، ىذه أمور غيبية لا طاقة للبشر أن يتحدثوا بها إلا ربصاً بالغيب كما يفعل 

ن, وحاشا لابن عباس وىو تربصان القرآن أن يتخرص وأن يتكلم ربصا بالغيب، لذلك الدنجمون والكهان والعرافو 
يقول العلماء إن ىذا الأثر موقوف في حكم الدرفوع، لأنو لا لؽكن أن يقال بدجرد الرأي. فإذا عرفنا ىذه القاعدة 

في ردىا، وبعضها لنا الختَة في  التي لغب إعمالذا في الآثار الدوقوفة, فبعضها تكون في حكم الدرفوع وليس لنا ختَة
 -نقول بشرط أن لا لطالف-قبولذا وفي ردىا بشرط أن لا لطالف نصا مرفوعا، ىذا الشرط ىنا بالنسبة لفعل جابر

) لا يصلين أحدكم وليس على عاتقيو من قد خالفنا إذا فعلنا فعل جابر قول الرسول عليو السلام الصريح: 
ا الحديث وأثر جابر لشنوع من ناحيتتُ :الناحية الأولى: أنو إلظا يوفق بتُ نصتُ .أما التوفيق بتُ ىذثوبو شيء (

أما وقد ذكرنا آنفاً أن أثر جابر موقوف ليس في حكم الدرفوع فحينذاك لضن في حلٍّ من أن نوفق بينو وبتُ  ...
ين أحدىم وليس على عاتقيو ) لا يصلالحديث الدرفوع؛ والشيء الثاني أن نون التأكيد الدشددة الدقرونة بالنهي: 



، لؽنع من ذاك التأويل ولػملنا على أن لصزم على أن ىذا الحديث تضمن حكماً جديداً على من ثوبو شيء (
الحكم السابق الدعروف عند العلماء بصيعاً وىو أنو لغب على الدسلم أن يستً عورتو من برت السرة إلى الركبة، 

ن الصلاة وىذا يؤكد بطلان الصلاة، ما دام أنو لا يوجد حديث مرفوع عن ، نهي ع) لا يصلينَّ أحدكم (فقولو: 
يضطرنا إلى نوفق بينو وبينو بوجو من وجوه التوفيق وىي كثتَة معروفة عند  -صلى الله عليو وآلو وسلم-النبي 

 الفقهاء .


